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   ILUSTRE MUNICIPALIDAD   
      T O L T E N 
 
 

REUNION ORDINARIA  N°130/ 2012 

                       En la Ciudad de Nueva Toltén, a 09 días del mes de Julio  del 

año 2012, en la Sala de Sesiones de la Ilustre Municipalidad de Toltén se 

reúne el Concejo Municipal, presidido por el Señor Alcalde de la Comuna 

Don RAFAEL GARCIA FERLICE y  con la asistencia de los (a) siguientes Sres. 

(a) Concejales (a). 

 SR. HERNÁN E. MACHUCA VALLEJOS 

 SR. ANER A. BELLO ULLOA 

 SR.    PEDRO A. ESPARZA SAN MARTÍN 

 SR. JULIO PINCHUMILLA SILVA 

 SRA. GLORIA H. PADILLA FERNÁNDEZ  

 SR.    DIODORO A. MEDINA SUAZO. 

1.- En primer lugar se consulta por aprobación del Acta anterior la cual 

es aprobada por los Sres. Concejales. 

2.- Se presenta a la asamblea el Sr. Secretario de Planificación Social 

Don Gonzalo Espinoza para solicitar un certificado de aprobación de parte 

del Concejo Municipal, para presentar Proyectos  a PMU emergencia.  Esto 

a raíz de no ser priorizado en el  Ministerio de Transporte el proyecto 
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Paraderos urbanos;  y el de construcción del  Patio cubierto de la Escuela 

Rayen Lafquèn que fue presentado al Ministerio de Educación.  La idea es 

presentarlos nuevamente para buscar otra fuente de financiamiento como 

es PMU Emergencia.- 

- Consulta el Sr. Concejal  Machuca, cual es la distribución de los  

paraderos urbanos. 

- El Sr. Gonzalo Espinoza señala que se está reponiendo donde 

existen paraderos actualmente,  y donde se está haciendo parada de Bus, 

pero no existe un letrero.  La mayor parte es en la calle O`higgins y San 

Martín.   

- Aclara que el Proyecto denominado  Paraderos urbanos en varias 

localidades  estaría aprobado. 

- Nuevamente consulta el Sr. Concejal Machuca en relación al primer 

proyecto de paraderos  si no existen otras prioridades  que puedan ser 

financiadas con fondos de  emergencia. 

- El Sr. Gonzalo Espinoza señala  que no maneja cual es el 

presupuesto  para el programa a nivel nacional, lo que sabe es que  se 

prioriza en la región pero se maneja  en Santiago.  Por otra parte señala 

que se deben presentar todas las necesidades que existan, los proyectos 

se evalúan y después existe una comisión que selecciona cuales se 

financian,  por lo tanto hay que crear cartera,  si existe posibilidad de 

postular a emergencia hay que hacerlo. 

- Consulta la Sra. Concejal Gloria Padilla si no se  vio la posibilidad de 

postular a proyectos de  basureros. 
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- El Sr. Gonzalo Espinoza argumenta que cuando se postulo al 

proyecto, era solo fondos de transportes, por lo que se hizo solo  por 

paraderos.  En el proyecto de mejoramiento de la calle   O’higgins  estaria 

considerado  los   basureros. 

- Consulta la Sra. Concejal Gloria Padilla en relación a intervención 

realizada en reunión de Concejo por la Seremi del Medio Ambiente, sobre 

ubicación de  contenedores para reciclar pilas, que muchas personas le 

han consultado. 

- Don Gonzalo Espinoza señala que se podría ver la posibilidad de 

colocar un contenedor en algún lado,  donde solo se puedan depositar las  

pilas. 

- Posteriormente consulta el Sr. Concejal Diodoro Medina por 

ubicación específica  de los paraderos. 

- El Sr. Gonzalo Espinoza informa que en Queule, se consideran dos 

paraderos en Avda.  Costanera,   cinco en Portal Queule, también habrían 

dos en La Barra   y cuatro paraderos en Villa Los Boldos. 

- Solicitud que es aprobada por los Sres. Concejales. 

Posteriormente Don Gonzalo Espinoza  da conocer Resolución emitida por  

parte de la Subdere, sobre   proyectos que fueron  presentados al PMU 

emergencia durante el año 2011, implementación de la Plaza de Villa Los 

Boldos, arborización y pavimentación básicamente para dar por concluidas 

las obras en ese lugar. El cierre perimetral y estacionamiento en 

Cementerio Municipal de Toltén, y construcción de estacionamiento en el 

estadio de Villa Los Boldos, estos fueron  aprobado por un monto de $ 
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49.997.000 La plaza, por un monto de $ 49.990.000 el estacionamiento en 

el Cementerio de Toltén, y 35.000.000 estacionamiento Estadio de Villa 

Los Boldos. 

- El  Sr. Concejal Aner Bello consulta la ubicación del estacionamiento 

del cementerio de Toltén, y cual seria la parte que quedaría 

pendiente por cerrar. 

- Responde Don Gonzalo Espinoza,  que quedará  ubicado en el 

acceso al cementerio, por fuera del cementerio,  y la parte faltante 

correspondería a saldo pendiente que involucra al proyecto de 

mejora. 

- El Sr. Concejal  Machuca añade sus felicitaciones por el proyecto de 

estacionamiento por $ 35.000.000 (treinta y cinco millones) que 

permite construir un estacionamiento de lujo. 

- Añade Don Gonzalo Espinoza  que esto corresponde a 

estacionamiento y Portal de acceso al Estadio. 

Por otra parte consulta Don Diodoro Medina por proyecto de 

Electrificación para el sector de  Licancullin si existe alguna respuesta. 

- Expone Don Gonzalo Espinoza que se converso con  don Don Víctor 

Ruiz, encargado de Electrificación, y que  habría quedado en  

realizar una visita  en conjunto al sector.   

- Interviene nuevamente el Sr. Concejal Antonio Medina que con el 

proyecto de la Junta de  Vigilancia que comienza recién a funcionar 
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se quedarían cuatro Equipos sin energía,  que son de vital 

importancia para los campesinos del sector.   

- Continua Don Gonzalo Espinoza y señala que de acuerdo a  este 

tema y lo conversado se podría reevaluar el proyecto, motivo por el 

cual Don Víctor pretende llegar hasta allá para verificar el tema. 

- El Sr.  Concejal Diodoro Medina menciona que esto comienza desde 

el camino a Lastarria,  el hecho de haber explotado recién existe 

posibilidad de realizar un trazado. 

- Insiste Don Gonzalo Espinoza que habría que constatar en el lugar y 

ver donde queda el último poste y ver como queda el trazado hasta 

allá. 

- Consulta el Sr. Concejal Don Pedro Esparza cuantos kilómetros 

quedan  hasta el lugar, y además agrega que pasa todo un sector sin 

viviendas.  

- Don Gonzalo Insiste que habría que reevaluar el proyecto. 

- Consulta nuevamente el Sr. Concejal Esparza cuanto es lo que esta 

subsidiando el Gobierno Regional por proyecto de electrificación. 

- Responde el Sr. Alcalde que lo que subsidia es un monto alrededor $ 

2.000.000 a $ 3.000.000.- 

- Seguidamente el Sr. Concejal Esparza señala que tuvo contacto con 

una Empresa que instala turbinas, teniendo captaciones de agua y 

cada turbina con  generador  y con todo para darle luz a cada casa  y 

el monto seria  elevado. 
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- Manifiesta el Sr. Alcalde que el problema no son las turbinas son las 

ruedas inalámbricas, los kilómetros  las que  consumen  y además el 

aislamiento que permite el robo de cables.  

- Aclara el Sr. Concejal Esparza se refiere que dentro de las 

alternativas, también se podría ver la energía Hidráulica ya que en 

Licancullin se podría utilizar ese sistema, se podrían instalar unas 

dos o tres centrales diferentes.- 

- Agrega Don Gonzalo que se consultó con Don Víctor Ruiz  sobre el 

tema de energía alternativa, y habría que hacer la evaluación de 

alternativas  de electrificación y tendría que ser mas barata que la 

tradicional, por otra parte  menciona  que son pocas las que  han 

desarrollado y que  han  sido exitosas y que generalmente se llega a 

la  energía tradicional.  Ellos no generan proyecto con energía 

alternativa.  Señala además que habría que hacer una evaluación de 

caudal. 

- Por otra señala Don Gonzalo Espinoza que si se construye  una 

estructura con otro tipo de energía en forma individual,  cada  

personas debiera hacerse cargo  de la mantenciòn, distinto es si 

creara una con distribución habría que formar un Comité de 

electrificación, donde alguien debiera hacerse responsable de 

mantener el sistema. 

- Por otra parte agrega el Sr. Concejal Esparza  que el costo de todas 

maneras es mucho menor, que pagar la energía tradicional. 
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- Finalmente agrega Don Gonzalo que se realizará nuevamente una 

visita en terreno. 

- El Sr. Concejal Esparza consulta  de acuerdo a inquietud de Don Luis 

Barra del sector Comuy, si esta realizando un nuevo proyecto de 

electrificación para sectores desconcentrados  y que habrían 

muchas personas inscritas en ese nuevo proyecto. 

- Responde Don Gonzalo Espinoza que cuando se  hicieron los 

proyectos de normalización se hicieron tres; el proyecto Norte –Sur 

y varios- sectores;  donde se incluyeron todas las personas en ese 

momento. Una vez que los proyectos fueron aprobados y  

ejecutados apareció mas gente y llegaron como cinco o seis 

personas, pero siguió con el tiempo se llego a noventa personas.  De 

acuerdo a lo conversado con Don Víctor Ruiz un número de treinta 

personas era manejable, por el Gobierno Regional y que en algún 

momento se podían incluir  haciendo una modificación de 

presupuesto, pero una vez que creció el número de personas  se 

hizo inmanejable  debido a la gran cantidad de personas, no fue 

posible incluirlo en un proyecto.  Los trabajos de Frontel no son tan 

eficientes como lo era antes que incluso todavía existen problemas 

con beneficiarios anteriores, algunos saldos tuvieron problemas con 

vecinos. Contraloría comenzó a pedir los  proyectos que fueran 

firmados ante Notario, para ser respaldado posteriormente, todo 

esto fue retrasando y no fue posible incorporar más gente a estos 

proyectos. Finalmente lo que  se resolvió por tiempo y la larga 

espera presentar un proyecto a la Subdere para que entregue 
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fondos para costear  los diseños  y eso estaría aprobado a nivel 

Regional y a la espera de financiamiento en Santiago; en un corto 

plazo, se piensa que no más de un mes, el monto que se solicita son 

alrededor de $5.000.000 a $ 6.000.000 que se espera para diseño y 

ser presentado para el año 2013, son los ultimas noventa personas.  

Existe otro proyecto que se esta ejecutando de  instalaciones,  que 

corresponde  a proyecto menor financiado por el Municipio, cuando 

la vivienda se ubica en no  mas de treinta metros o cincuenta 

metros de un poste. Ese programa esta funcionando hace mucho 

tiempo, cuando existen problemas para realizar instalación se 

incluye en el proyecto de normalización. Se espera postular a  este 

proyecto para el año 2013, pero el caso puntual de Don Luís Barra, 

por la lejanía en que se encuentra la vivienda no se sabe si es 

posible  financiar. 

- Consulta la Sra. Concejal Gloria Padilla por caso de la Sra. 

Bienvenida Valdebenito, que estaría inscrita en el proyecto de 

electrificación. 

- Responde Don Gonzalo Espinoza que es probable que esté inscrita 

en la nómina, si se inscribió en el Municipio debiera estar. Por otra 

parte agrega que se tomo la decisión de no agregar   mas personas a 

esta nómina. 

- Por otra parte el Sr. Concejal Esparza consulta por el Casino del Club 

de Huasos, menciona que  también existe un problema de luz 

eléctrica, estando conciente que existe un problema de Institución, 

que no  se cuenta con terreno propio, que le gustaría poder tratar el 
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tema, aludiendo que el Club podría comprar el medidor  y ver los 

gastos de la instalación, pero existe la complicación del medidor y 

terreno. 

- Don Gonzalo Espinoza  añade junto al Sr. Alcalde  que se podría ver 

a través de un  Comodato que habría que solicitar a Serviu, y que se 

podría ver con el Encargado de electrificación del Municipio para 

ver el tema. 

- EL Sr. Concejal  Aner Bello consulta sobre luminarias que faltarían 

en Puerto Boldos y que en algún momento se solicitaron. 

Precisamente en el sector de la garita. 

- Agrega el Sr. Concejal  Julio Pinchumilla que en Puerto Boldos se 

solicita una luminaria frente a la garita. 

- Posteriormente  señala el  Presidente del Concejo Don Rafael 

García, sobre las pésimas condiciones en que se encuentra el 

gimnasio de Queule, no debiera usarse para ningún tipo de evento.  

Por lo tanto agrega que la idea es habilitar la multicancha 

postulando algún  proyecto de emergencia, colocarle luz, baños y 

poder empezar a usarlo. De esta poder postular el gimnasio a un 

proyecto de reposición, que en  algún momento se habría 

elaborado, pero después del terremoto son otras las exigencias.  

Señala además que  La Dirección de arquitectura habría ofrecido 

diseños para el gimnasio que están con todas las exigencias por lo 

que se podría evitar parte de los gastos, con lo que no se podría 

contar es con el estudio de uso de suelo que eso seria alrededor de 
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$ 15.000.000 (quince millones). Una  vez que este terminada, con 

camarines con todo,  se echaría abajo el gimnasio. 

- Continua Don Gonzalo Espinoza que la idea es  cambiarse una vez 

que este todo construido, que aún no se ha hecho el estudio de 

todo eso, una vez que se apruebe todo,  se cerraría el gimnasio. Ya 

que el año pasado se suspendieron algunas actividades por el 

espacio.- 

- El Sr. Concejal Esparza agrega que la multicancha da para un evento 

pequeño pero no para colocar  graderías. 

- EL Sr. Concejal  Hernán Machuca añade que habría que extenderse 

para hacer baños y camarines, no daría por el espacio.  

- Don Gonzalo agrega   que no consideraría  escenario, debido a que 

esta apegada al Estadio, mejorar los servicios básicos, Camarines, 

seria algo provisorio, no seria la solución definitiva  del gimnasio 

para Queule. 

- El Sr. Concejal Medina manifiesta que en reunión anterior con Don 

Oscar Villar, la Directora del Liceo señalo que el Liceo no cuenta  con 

la infraestructura adecuada  para ubicar  maquinarias del proyecto 

equipamiento del Liceo. 

- El Sr. Alcalde señala  que habría que guardar el equipamiento hasta 

que se construya el espacio para ubicar estas maquinarias. 

- Añade el Sr. Concejal Medina reitera  que Don Oscar Villar, informo 

que estas maquinarias deben comenzar a funcionar 
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inmediatamente, que lo peor que se podría hacer es mantenerlas 

guardadas. 

- Seguidamente señala el Sr. Alcalde que estas maquinarias se están 

instalando en forma provisoria en donde esta haciendo  la 

panadería, ya que no habría otro lugar, por estar  considerada la 

reposición de Liceo. 

- Agrega el Sr. Alcalde Don  Rafael García que una vez que se termine 

este proyecto del Liceo  se comenzaría con otro proyecto durante  

el mes de Agosto, por un monto  alrededor de $ 400.000.000 

(cuatrocientos millones de pesos).-  

3.-  A continuación se  presenta Don Juan Torres  para dar a conocer  

modificación Presupuestaria, haciendo mención que una 

Modificación se refiere, al FAGEM 2012 y  Modificación de 

excelencia docente. Se incluye ambas en la presente modificación 

en la presente Acta. 

4.- Posteriormente la Sra. Verónica Palma Directora de Finanzas, 

presenta modificación Presupuestaria   en relación a los proyectos 

que presentó Don Gonzalo Espinoza, y que fueron aprobados.  El 

total del proyecto es por $ 134.987.000(ciento treinta y cuatro 

millones) .- 

Ambas Presentaciones son  aprobada por los Sres. Concejales.- 

CORRESPONDENCIA: 
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5.- El Sr. Presidente del Concejo Municipal da lectura a 

Correspondencia emitida por parte de la Junta de Vecinos de Pirén 

bajo, donde  se solicitan luminarias para el sector de la sede de la 

Junta de Vecinos y la Sede Adulto Mayor del sector. 

- Al mismo tiempo señala el Sr. Alcalde Don Rafael García Ferlice, que 

están consideradas 6 a 8 luminarias, desde las sede hacia adentro  lo 

que sucede que los Sres. de la empresa  Saesa no han  levantado los 

cables, que están colgando, se solicito  reparar el tema,  por lo tanto  

se dio la orden para que  se instalen de igual forma. 

6.- VARIOS:    

- Informa  el Sr. Alcalde Don Rafael Garcia,   de parte de Don Miguel 

Flores de la Subdere, que tiene el compromiso de financiar  el 

estudio del alcantarillado de Queule y Portal Queule,  por un monto  

alrededor de $ 20.000.000 (veinte millones) que eso  estaría,  lo que  

daría pie, para que  conjuntamente con el estudio de ingeniería y la 

evaluación técnica  se pueda ejecutar de forma inmediata, una vez 

terminado el estudio. Por tal motivo agrega de aquí al próximo año 

debiera construido  el tema del alcantarillado en  Queule.- 

- Por otra parte informa que  acuerdo a información entregada por el 

Diputado Don Rene Manuel García,   el llamado a licitación de  

pavimentos participativos de Queule – Pirén habría sido licitado 

juntamente con una calle de Hualpin, habría  quedado un  28% 

fuera de presupuesto,  pero se solicitó al Ministro de Obras Públicas  

que fuera incluida  en nueva licitación, la que fue aprobada, por lo 
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tanto será licitada   durante el mes de Agosto de 2012, para 

comenzar su construcción.- 

- A continuación el Sr. Concejal Machuca consulta sobre invitación 

que se realizaría al Director de Vialidad,  para plantear  los 

problemas existente en el camino a Queule (hoyos), en el 

pavimento que obstaculiza tremendamente a los vehículos  la salida 

a Toltén, Puralaco y  pasado el puente negro y en la medida que va 

pasando el tiempo se agrandan màs.- 

- El Sr. Alcalde señala que se emitirá oficio al Sr. Director de Vialidad. 

- Consulta además el Sr. Concejal Esparza sobre varios rodados que se 

produjeron con las lluvias recientes en el sector de Puchilco, que 

pasaron la barrera de contención, donde se hizo presente Bomberos 

y  se llamo a la empresa a cargo y no tenían maquinas de turno para 

realizar ese trabajo,  y ellos se comprometieron con el Municipio de 

Toltén y con la Dirección de Vialidad a  tener máquinas de turno y 

no han cumplido hasta la fecha.  El tema de los problemas de los 

caminos no es que no se halla visto. 

- El Sr. Alcalde se compromete en averiguar si se hizo la invitación   al 

Sr. Canales y a la Empresa para solicitar su visita a una reunión de 

Concejo. 

- El Sr. Concejal Hernán Machuca reitera que el tema del Global 

siempre ha sido complicado  en  el tema de caminos, no es desde 

ahora sino desde siempre, que no han sido responsable y eficientes  
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en mantener el camino medianamente bien y las condiciones del 

tiempo se complica más aún.- 

- El Sr. Alcalde añade que el global no se   contempla un perfilado con 

Motoniveladora una vez al mes  y que es evidente que durante el  

mes de  invierno no se hace en el verano aguanta más pero en el 

invierno no se hace. 

-  El Sr. Concejal Esparza agrega que efectivamente la Dirección de 

Vialidad no lo tiene considerado y habría que solicitar y que se 

consideren que se aumente el presupuesto y que quede  

establecido en el Convenio que la mantención no sea una  vez en el 

mes, y que sean dos veces en el mes. 

- El Sr. Alcalde interviene diciendo que le da la impresión que el 

global se le pone una cantidad  de plata y el inspector fiscal es el 

que lo maneja, y por lo tanto son ellos los que regulan el tema de 

plata y mientras no se autorice no se puede realizar. Reitera que se 

invitación a funcionarios de Vialidad. 

- Por otra parte informa el Sr. Concejal Machuca sobre solicitud de 

Comité  Pequeñas  Agricultoras  Esperanza Campesina de Queule, 

donde se solicita calefacción  y un Termo para realizar trabajos en la 

sede.  

- Por otra parte señala el Sr. Concejal Don Hernán Machuca sobre 

situación que ocurre con personas que trabajan en los Programas 

empleos en el sector de Queule, que durante los días de lluvias no 

se pueden ir a la casa, por lo tanto tiene que buscar un lugar para 
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protegerse de la lluvia, por lo que solicitan si es posible que se 

puedan quedar en   el Gimnasio Municipal y  de acuerdo algunos 

inconvenientes  hasta el momento no estarían autorizadas para 

quedarse en ese lugar, ya que no cuentan con una autorización.-  

- El Sr. Secretario Municipal (s) añade que se enviará un documento a 

la persona encargada del Gimnasio.- 

- Seguidamente el Sr. Concejal Machuca  solicita al Sr. Alcalde que la 

persona encargada de los cupos de empleos la Directora de la UDEl  

pueda ver la posibilidad de conversar con la supervisora,  que 

pudiese ver la  implementación para estas personas, ya que debido 

a la gran cantidad de agua que a caído  las cunetas  están tapadas. 

Las personas manifiestan que pueden hacer cunetas  pero no 

cuentan con  botas.  Lo que se necesita que sean limpiadas y darle 

caudal para mejorar la situación.- 

- Seguidamente Informa y agradece  el Sr. Concejal Aner Bello sobre 

inicio de Ecografías  y   aporte realizado por el Municipio,  al 

Programa que se realizará  en conjunto con el Hospital y el 

Departamento de Salud, que permite realizar  ecografías de 

malformación  en la ciudad de Temuco a mujeres embarazadas de la 

Comuna.  Lo que permite  buscar la respuesta a la gran taza de 

malformaciones  de niños que han nacido  en la comuna. 

- Por otra parte presenta  problemas en pasajes 1 holanda, Población 

Amanecer que se quedo en algún momento por  reparar o 

ensanchar la última calle, no sabe en que quedó y que seria bueno 

por el momento tapar con ripio solamente. 
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- El Sr. Alcalde sugiere que habría que ensancharlo, y que esa parte 

pertenecería  a Serviu.  

-  Nuevamente reitera el Sr. Concejal Aner Bello sobre montones de 

basura que queda en la esquina de la calle lado carpa gitano. Insiste 

que generalmente Toltèn se ha destacado por ser un pueblo limpio 

y que la idea es que no pierda. Por otra parte   sugiere  que cuando 

se haga el programa de noticias de Toltén, invitar  a la Asistente  

Social para que informe el tema de los Bonos ya que seria bueno por 

la inquietud que existe en  la gente.- 

- El Sr. Alcalde  Informa que el día 18 de Julio se realizará una plaza 

ciudadana a partir de las 10:00 hrs. de la mañana hasta las 14:00 

hrs. donde estarán presentes  funcionarios de  todos  los Servicios 

Públicos y se podrá  realizar todo tipos de  consultas. 

- Consulta Don  Aner Bello al Sr. Alcalde si esta en conocimiento de 

solicitud del Camilo Nesbet, por viaje a Estados Unidos y para que 

en algún momento se vea. 

-  El Sr. Concejal Esparza añade que seria importante ver y conversar 

con este joven y ver la posibilidad   de poder apoyar a Camilo en su 

viaje a Estados Unidos. Cuales son los costos y la cantidad real que 

necesita. 

- El Sr. Secretario Municipal (S) Don Lisandro Villarroel añade  que  

estuvo viendo a través de Internet mas menos, cuanto seria el valor 

de los pasajes y por lo que se vio serian mas o menos alrededor de  

de  600 a 700 mil pesos.   
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- El Sr. Concejal Aner Bello propone seria ideal que pudiese llevar una 

camiseta de Toltén, por el aporte que se le pueda entregar.  Esto se 

realizara durante el mes de Septiembre. 

- La idea del Sr. Concejal  Esparza es que el pueda tener claro mas 

menos con cuanto cuenta para su viajes, además señala que 

conversó con la madre de Camilo y es mas menos la cantidad 

mencionada, que el joven contaría con el 50% de su viaje. Lo que si 

seria importante darle una respuesta para que quede en el aire.- 

- Don Lizandro Villarroel Secretario Municipal (s) señala que quizás el 

cuenta con algún tipo de ayuda de familiares, y seria bueno ver cual 

es lo mas necesidad mas grande para él.- 

- El Sr. Concejal Aner Bello por solicitud de parte de la Sra. Nita Cerda 

Luengo, sobre una patente de Minimarket. 

- Responde el Sr. Alcalde que en la medida que no se pretende 

vender alcohol las patente de Minimarket no tiene problemas para 

funcionar debe cumplir con los que exige la Ley. 

- Posteriormente informa el Sr. Concejal Esparza sobre bote 

entregado por parte de la Municipalidad a la Comunidad del sector 

Nigue. Da conocer situación ocurrida con un particular que sacó el 

bote a una hora no adecuada y en malas condiciones, fue arrastrado 

por la corriente, se llamó a los marinos.  Por tal situación los 

Marinos no hacen entregan del bote sin una autorización por parte 

de esa Institución.   
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- El Sr. Alcalde aclara que se ese bote fue facilitado durante  el verano 

para la gente que tenia que trasladarse temprano a trabajar, en los 

Aràndanos, posterior a eso  se retiró el  bote para ser entregado al 

esposo de la  Brigida Curihuinca que padece  una invalidez en el  

sector de Chanquin.  Señala además que otro bote que se compró 

fue entregado a la Comunidad Juan de La Cruz  Pinchumilla. 

- En relación a lo planteado el Sr. Concejal Esparza, agrega que se 

trata de un bote que fue entregado hace mucho tiempo; y lo que se 

necesita que el Municipio realice un llamado al Sargento López. 

- Responde el Sr. Alcalde que esa situación es de responsabilidad de 

la Comunidad .- 

- Por otra parte señala su preocupación el Sr. Concejal Esparza sobre 

ruralidad que tiene Toltén en  relación con el Instituto Nacional de 

Estadísticas. Cual es la ruralidad que tiene Toltén, y que tiene 

relación con los distintos proyectos como es transporte escolar 

rural, y proyecto de tipo Gubernamental y   se utiliza el tema de los 

porcentajes que tiene Toltén.  Que en estos momentos  Toltén 

tendría un 30% de ruralidad y que es tremendamente perjudicial 

para la Comuna. Existe otras comunas  que tienen mucho más 

ruralidad que la  tiene mucho mayor ruralidad que Toltén. Según 

consultas realizadas lo que se hizo para el censo del año 68  había 

un porcentaje, el censo del año 2002 bajo el porcentaje a un 58% y 

que en algún momento cuando se haga la proyección y  que  

perjudicaría  cuando se pida el cuadro estadístico.  Agrega que para 

cualquier tipo de proyecto perjudicaría y que seria conveniente  que 
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se analizara y que no se esperara la respuesta del Censo del año 

2012.. 

- Responde el Sr. Alcalde que los porcentajes que se dan no son 

antojadizos y no hay que olvidarse que recién se término un Censo. 

Una vez cuando se termine el resultado del censo, además no existe 

un instrumento para medir lo que efectivamente es el porcentaje. 

- Agrega el Concejal Esparza que en esta situación no se puede 

manejar mediante un botón. Que se ocupe por último lo  que se 

tiene del año 2002 y que no se haga la proyección. Piensa que no es 

responsabilidad Municipal pero si es de responsabilidad del INE que 

no pueda perjudicar ya que con esta información de ruralidad 

ningún proyecto que tenga que ver con ruralidad no entraría estaria 

fuera de base.  

-  Utilizaron los datos estadísticos pero con eso perjudico a la Comuna, 

que último se utilice el Censo del 2002 como referencia. Añade que 

averiguó todo eso no se condice bajo ningún término. 

- El Sr. Esparza se compromete a enviar un correo al INE, ya envío un 

correo pero no ha recibido respuesta. 

- Por otra parte hace referencia al Sr. Presidente del Concejo, sobre 

situación el techo del  Cuartel de Bomberos, señala que se ha 

intentado postular algún proyecto, pero para realizar postulación 

algún proyecto, se necesita contar con tenencia  del terreno. Por 

otra parte consulta si existe alguna  posibilidad  que  el Concejo 

pueda aprobar recursos o entregar planchas de zinc para reparar 
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solo el techo. Por un monto aproximado de $ 800.000 (ochocientos 

mil pesos). 

- El Sr. Concejal Machuca añade que Compartiendo la inquietud del 

Sr. Concejal Esparza ha escuchado al Director de Serviu que tiene 

listos el traspaso del terreno del Cuerpo Bomberos de Toltén, y que 

a su vez  fue comunicado por Radio. 

- El Sr. Concejal  Esparza en su calidad de Superintendente del Cuerpo 

de Bomberos, y  raíz de lo expuesto por el Sr. Concejal Machuca   

solicita al Sr. Presidente del Concejo solicitar una audiencia con el 

Director de Serviu IX regiòn para exponer que hace unos días atrás 

se firmo el proyecto bicentenario con todas las autoridades 

regionales  en la ciudad de Temuco.  Por otra parte se tuvo una 

audiencia con el Presidente Regional  donde se les informó que se 

enviaran equipos y materiales menores para Bomberos, y aparte de 

eso se enviarían un monto de alrededor de $ 75.000.000 (setenta y 

cinco millones) para reparación del Cuartel.  Aporte con el cual se 

podrá contar el año 2014.  Por lo que insiste el Sr. Concejal Esparza 

que por el momento habría que buscar la forma de poder reparar el 

techo. Ya que en estos  no existe lugar donde no  caigan goteras y 

que se esta dañando todo lo que hay dentro del Cuartel. 

-  El Sr. Concejal  Aner Bello agrega  que estaría de acuerdo en 

entregar recursos  para solucionar el problema existente, en el 

Cuartel de Bomberos. 

- Deja la inquietud el Sr. Concejal Esparza, por si existe alguna 

respuesta positiva se aprovecharían los días  bueno. 
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- Finalmente hace mención a problema expuesto en reunión anterior 

sobre que  solución se le daría el Puente Boldos, y que una vez que 

asista el Seremi o el Director de Vialidad se pueda reiterar esta 

consulta y buscar otro tipo de solución. 

- Seguidamente hace mención y destaca la parte de Camaradería del 

Club Deportivo Independiente, quien realizó una cena el fin de 

semana pasado, donde se hizo reconocimiento y se destaco a varios 

personajes de la Comuna. Nuevamente  reitera que de acuerdo a su 

opinión es una de las Instituciones que funciona bien. 

- A continuación el SR. Concejal Julio Pinchumilla da a conocer su 

participación en la cumbre Carioca Río más 20  desde el 12 al 22 de 

Junio en Rió de Janeiro Brasil. Don se  abordo el tema  una mirada 

critica sobre  el Medio  Ambiente.  Sobre las responsabilidades que 

tiene el Estado y las Empresas. Señala que  participaron Dirigentes 

Indígenas de distintos países,  partiendo  de Chile 21 personas, 

Mapuche y Aimaras.  La Caravana partió el día 09 de Junio a la Paz 

Bolivia, conociendo su cultura y costumbres; posteriormente a 

Santa Cruz Bolivia,  Sao Paulo Brasil y Rió de Janeiro Brasil.  Donde 

se saco un documento carta a la Madre Tierra. Donde se señala 

como los pueblos indígenas quieren que se conserve, y se respete a 

la madre tierra. Por otra parte señala que  de regreso a Perú 

conocieron el Parque de la Papa nativa.  Y agradece la posibilidad de 

participar en esta actividad. 



22  

 

- Seguidamente el Sr. Concejal Julio Pinchumilla presenta inquietud 

de algunas personas de Pocoyan sobre  problemas en el Puente la 

Virgen que se encuentra en mal estado. 

- Consulta la Sra. Concejal  Gloria Padilla cuando estarán disponibles  

las bases del Proyecto FONDEL. Y por problemas de una alcantarillas 

en el sector de Rinconada Pocoyan, que son muy angostas, lado de 

la cancha del Club Rinconada Pocoyan que el agua estaría pasando 

por sobre el camino y obstaculiza el paso del Furgón escolar.   

- Por otra parte señala que integrantes del Club de  Rinconada de 

Pocoyan, solicita maquina para ampliar la cancha. 

- El Sr. Concejal da lectura a correo enviado al Inspector Fiscal y  

Director de Vialidad  consultas sobre el camino.  Sobre baches en 

carretera Toltén –Queule en distintos tramos acceso sur Puente 

Queule. 

La respuesta del 05 de Julio de 2012, Informa que están realizando 

trabajos en camino hacia Queule. 

- La Sra. Concejal Gloria Padilla  Consulta sobre Clinica Móvil que esta 

funcionando en Pocoyan y que en algún se pensó que seria 

continuación de atención  realizada el año pasado a las 

comunidades, duda que fue aclarada  por parte de la Directora de 

Salud.- 

- El Sr. Concejal Diodoro Medina hace mención a camino vecinal de 

Don Neftali Carrasco Adulto Mayor, vive solo que hace un par de 

año que no se ha reparado una alcantarilla y que la última lluvia 
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rompió el camino y se encuentra cortado. Para mejorar la 

alcantarilla solo faltaría colocar tubos.  La Retroexcavadora de un 

particular  estaría en el lugar   no necesita máquina. 

- Don Rodrigo Holzapfel señala que no  tendrían tubos en este 

momento para realizar el trabajo. 

- Consulta el Sr. Concejal  Pedro Esparza por unos tubos que hay en el 

sector de Puralaco que servirían para un camino alternativo.   

- Consulta nuevamente el Sr. Concejal  Diodoro Medina si es posible 

hacer la compra antes  y no esperar más tiempo. 

- Después de algunas consultas El Sr. Alcalde dispone junto a Don  

Rodrigo Holzapfel que se enviara los tubos solicitados para ser 

instalados. 

- Consulta el Sr. Concejal Don Diodoro Medina por demanda al 

Municipio y funcionarios Públicos. 

- Explica el Sr. Alcalde   que efectivamente  existe una demanda 

relacionada con todos los Municipios del país  y que  abogados se 

encuentran trabajando en el Tema. 

- El Sr. Secretario Municipal (s) aclara la situación que el Municipio no 

ha hecho nada que no sea dentro del  contexto legal. 

- Finaliza la reunión siendo las 13.30 hrs. 

- Próxima reunion el dia 17 de Julio de 2012.- 
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